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RESUMEN 
 

SEP 

Destina SEP 96.66 por ciento del presupuesto anual a gasto corriente 

Milenio: La Secretaría de Educación Pública destina 96.66 por ciento del presupuesto anual a gasto 
corriente (sueldos, salarios, prestaciones y pensiones, entre otros conceptos) y sólo el restante 3.34 
por ciento a la modernización y ampliación de la infraestructura educativa. Así lo confirmó la Dirección 
General de Servicios de Documentación, Información y Análisis de la Cámara de Diputados, al precisar 
que el gasto total aprobado para el sector educativo  en 2012 asciende a 539 mil millones de pesos 
con un incremento de 25 mil 635 millones de pesos.  

El reporte titulado “El presupuesto público federal para la función educación 2011-2012”, sostiene, sin 
embargo, que “la mayor parte de los recursos son para cubrir servicios personales (sueldos, 
prestaciones de seguridad social), así como papelería, equipos de cómputo y subsidios (ayudas de 
carácter social y recursos para los fondos de pensiones y jubilaciones)”. Detalla que los recursos 
aprobados por la SEP equivales a 1.41 por ciento del PIB y los fondos de aportaciones del ramo 33 del 
Presupuesto de Egresos de la Federación a 1.83 por ciento. (Milenio 10, Ovaciones Cintillo- 5) 

* Termómetro 

Ovaciones: La falta de una efectiva administración de los recursos en la Secretaría de Educación 
Pública. De acuerdo con un estudio de la Cámara de Diputados, el 97 por ciento del presupuesto se 
destina a sueldos y prestaciones, entre otros rubros, y sólo el 3 por ciento se utiliza para la 
modernización y ampliación de infraestructura. Ello explica las pésimas condiciones bajo las que se 
aplica la enseñanza, lo que reanuda en el ya conocido rezago. (Pág. 2) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: En la Secretaría de Educación Pública hay confianza en que pronto se concretarán 
acuerdos para “ir con todo” en el tema de la evaluación universal para el magisterio nacional. El Titular 
de la dependencia, José Ángel Córdova Villalobos, reafirmó que ya hay fecha para aplicar el 
diagnóstico a docentes de la carrera magisterial: los 23 y 24 de junio próximos. El examen a profesores 
de educación básica sería unos días después. (Pág. 4) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: Educación: esfuerzos de Córdova. El tema de la Evaluación Universal no está cerrado. 
Siguen las negociaciones entre la SEP y el sindicato de Elba Esther Gordillo con la intención de 
asegurar el éxito de los exámenes y de ser posible adelantar fechas. 541 mil profesores de carrera 
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serán evaluados 23 y 24 de junio: ahí no hay cambio. Donde lo busca el Secretario José Ángel 
Córdova es en no dejar al cuarto para las 12 a los 268 mil mentores de la segunda etapa e inclusive 
adelantarla al fin de cursos, programado para el 7 de julio. (Pág. 2) 

* Póker Político.- Matías Pascal 

Unomásuno: Avanza evaluación magisterial. Primero fue la firma del Decreto por el cual se le dota de 
autonomía al INEE, luego las ininterrumpidas reuniones en la SEP con los grupos de trabajo entre 
funcionarios de la dependencia y los representantes del SNTE: uno de esos encuentros tuvo lugar este 
viernes y derivó en importantes avances: la propuesta hecha por el Secretario de Educación Pública, 
José Ángel Córdoba (sic) Villalobos para aplicar la Evaluación Universal a 268 mil docentes de 
primaria en una segunda etapa, podría ser una realidad, no para el día 7 de julio, sino, uno o dos días 
antes, dentro del ciclo escolar. Los buenos oficios van rindiendo frutos y caminan en el ánimo de todos 
los involucrados. Mientras, para los días 23 y 24 de junio ‘va adelante’ la Evaluación Universal para 
541 mil profesores de Carrera Magisterial. (Pág. 4) 

* Ensamble.- Adrián Trejo 

La Razón: Después de la celebración del Día del Maestro, las negociaciones entre el SNTE y la 
Secretaría de Educación Pública para definir la fecha en la que se aplicará la Evaluación Universal a 
los profesores de primera se han intensificado. El viernes pasado el Subsecretario de Educación 
Básica, Francisco Ciscomani, y el secretario ejecutivo del SNTE, Juan Díaz de la Torre, coincidieron en 
que era preferible recorrer dos días, es decir, en lugar del 7 de julio hacerlo el 5 del mismo mes, el 
examen para los 268,000 profesores de primaria. Se trata de que el examen de evaluación se aplique 
en el presente ciclo escolar; aparentemente hay buena disposición de ambas partes para honrar el 
compromiso que firmaron hace un año. (Pág. 10) 

* Heterodoxia.- José Antonio Alvares Lima 

Milenio: Haré una apuesta que deseo perder: el 7 de junio no habrá evaluación de los maestros de 
primaria, tal como lo anunció el Secretario de Educación Pública. Los pretextos no lo sé, pero los 
puedo imaginar: “Las mesas de negociación SEP-SNTE han detectado fallas en el protocolo acordado, 
y, por lo tanto, se disponen a resolverlas. La evaluación se pospone para después de vacaciones. 
(Pág. 12) 

* Punto de Vista.- Isaac Katz 

El Economista: La evaluación no resuelve por sí misma la crisis en la que se encuentra el Sistema 
Educativo Nacional y que se traduce en una deficiente calidad…El argumento esgrimido del Sindicato 
es que la evaluación no puede tener consecuencias laborales, tales como despedir a aquellos 
maestros que salgan mal evaluados, aunque éste no ha sido el objetivo del gobierno. La maestra 
exigió que la evaluación se lleve a cabo en un momento políticamente adecuado, es decir, fuera de los 
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tiempos electorales y que el órgano evaluador fuese una entidad independiente de la SEP, Ya lograron 
lo segundo con el decreto del Presidente Calderón que le otorga autonomía al INEE, sin embargo, la 
evaluación no se llevará a cabo. (Pág. 67) 

* Los de entonces no somos los mismos.- Ortiz Tejeda 

La Jornada: Desde el trampolín de la Secretaría de Salud, con toda la fuerza del Ejecutivo llegó como 
precandidato a Guanajuato el doctor José Ángel Córdova y ganó… pero la Secretaría de Educación. 
(Pág. 13) 

* El 23 y 24 de junio se aplicará la Evaluación Universal 

La Crónica: Los próximos 23 y 24 de junio, la Secretaría de Educación Pública sí aplicará la 
Evaluación Universal para alrededor de 540 mil profesores de todos los niveles, contemplados dentro 
del Programa de Carrera Magisterial, confirmó el coordinador del Grupo de Trabajo para la Evaluación 
Universal, del SNTE, Ismael Valdez. En entrevista con La Crónica, el docente precisó que de los 540 
mil docentes que aplicarán la referida prueba, dentro de poco más de un mes la realizarán alrededor 
de 270 mil de nivel primaria, quienes serán los únicos que presenten la prueba este año; en 2013 
aplicará para profesores de nivel secundaria, y en el 2014 a los de nivel preescolar, de tal manera que 
cada tres años, los profesores sean evaluados. (Pág. 2 y 9) 

* Plataforma Laboral.- J. Armando Téllez Flores 

Diario de México: La SEP abrió una oportunidad de estudios superiores para un amplio sector del 
país, especialmente para trabajadores… Los interesados deberán registrarse en el portal de la 
Universidad Abierta y a Distancia, a través del cual enviarán la información y documentación solicitada 
en formato digital. (Pág. 15) 

* UADM tendrá una matrícula de 150 mil alumnos 

La Jornada: Para el año 2018, la Universidad Abierta y a Distancia de México –proyecto creado hace 
dos años por la Secretaría de Educación Pública– tendrá una matrícula de 150 mil alumnos, lo que la 
ubicaría por encima de la mayoría de las instituciones educativas nacionales en términos de población 
estudiantil y estaría en el concepto de lo que se conoce como mega universidad, según estimaciones 
de la dependencia. (Pág. 35) 

* Oaxaca, 20 años sin ciclo escolar completo.- Óscar Rodríguez 

Milenio: En los últimos 20 años, el magisterio en Oaxaca no ha cumplido con los 200 días que estipula 
el ciclo escolar, por lo que organizaciones y sociedades de padres de familia se han unido para 
solicitarle a la Federación su intervención para que sus hijos tengan la educación necesaria. Los 
solicitantes entregarán oficios en las comisiones nacional y estatal de derechos humanos y en la 
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Secretaría de Educación Pública donde piden que se evite lesionar los derechos a la educación de al 
menos un millón y medio de alumnos, que asisten a 14 mil centros escolares diseminados en los 570 
ayuntamientos oaxaqueños. 

El presidente de la Asociación de Padres de Familia de Oaxaca, Efraín Morales, condenó que los 
maestros pretendan tomar como rehenes a los alumnos para justificar la defensa de sus demandas 
políticas y laborales. Jorge Ayala Vega, dirigente de la agrupación civil por una Educación Alternativa 
AC, le exigió a Titular de la SEP, José Ángel Córdova, valer su responsabilidad política y sancionar al 
gobierno estatal por permitir que impunemente los profesores amaguen con abandonar sus aulas sin 
plena justificación, y sin que se advierta de la aplicación de algún tipo de sanción o descuento. (PP y 
16) 

* Iniciará la Sección 22 del SNTE este lunes paro indefinido de labores 

La Jornada: La Sección 22 del SNTE iniciará este lunes un paro indefinido de labores, efectuará 
cuatro marchas e instalará un plantón en 20 cuadras alrededor del zócalo de esta capital, debido a que 
considera insuficiente la respuesta del gobierno estatal a su pliego petitorio, informó en conferencia de 
prensa el dirigente magisterial Azael Santiago Chepi. El viernes pasado fue el último día de clases para 
los alumnos de las escuelas donde laboran los más de 70 mil trabajadores adscritos a la Sección 22 
del SNTE. (Pág. 27) 

* ANUIES recibirá hoy y mañana a los cuatro candidatos a la Presidencia de la República 

Excélsior: La ANUIES, que integra a 165 casa de estudio, recibirá hoy y mañana a los cuatro 
candidatos a la Presidencia de la República, a fin de exponerles sus propuestas y demandas, así como 
escuchar los proyectos que cada aspirante tiene  en materia de enseñanza superior. (Excélsior Ocho 
Columnas 12 y 13-A, El Universal 2-A) 

* Universidades no son arena política: Narro.- Fabiola Guarneros 

Excélsior: El Rector de la UNAM, José Narro Robles, consideró que las universidades no deben ser 
arena política ni foro para el proselitismo. “No es ese el espacio”, afirma en entrevista. “Eso no quiere 
decir que aquí haya alguna prohibición. Simplemente digo que hay otros lugares. Aquí analicemos y 
discutamos ideas, propuestas y proyectos, pero hasta ahí”. (Ocho Columnas 12 y 13-A) 

* Sin premios, por rezago educativo.- José de J. Guadarrama 

Excélsior: “América Latina rezagada”. En la Intel International Science and Engineering Fair 2012, 
participaron 17 proyectos mexicanos junto con competidores de todo el mundo. Los estudiantes 
mexicanos mostraron que tienen el nivel para participar en este tipo de ferias tecnológicas, sin 
embargo, tuvieron dificultades para defender sus proyectos en inglés. Javier F. Firpo, director de 
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Programas de Educación para Latinoamérica de Intel, dijo que México y Brasil requerirán ingenieros 
especializados. (Pág. 1 y 14-Dinero) 

* Vázquez Mota podrá “expresar y exponer sus propuestas: SNTE 

El Universal: Josefina Vázquez Mota, candidata del PAN a la Presidencia de la República, “no debe 
tener la mínima duda” de que si acepta el encuentro con los integrantes del SNTE podrá “expresar y 
exponer sus propuestas. Nos interesa escucharla y se le respetará”. Gustavo Martínez, quien 
encabeza el Consejo de Acción Política del magisterio, asegura en entrevista con El Universal, que 
“nuestra intención no es convocar a un foro donde se exprese la incivilidad”. (Pág. 10-A) 

* Quadri ya aceptó la propuesta del SNTE para discutir proyectos 

Milenio: El SNTE anunció que Gabriel Quadri ya aceptó la propuesta de discutir sobre sus proyectos 
magisteriales y programó un encuentro para el próximo 26 de mayo, a las doce horas. (Pág. 7) 

* Frentes Políticos 

Excélsior: Ni la cruda realidad y bajo nivel de la educación en México quitan el sueño a la líder 
magisterial Elba Esther Gordillo. Tampoco las críticas de dos de los candidatos presidenciales a su 
gestión como líder del magisterio. Está visto que para La Maestra la educación no es una prioridad. La 
presidenta vitalicia del SNTE regresó a Estados Unidos donde tiene una de sus residencias. ¿Habrá 
visto el spot en el que Josefina se lanza abiertamente en su contra? Ojalá no. Le va a hacer daño. 
(Pág. 27-A) 

* Heterodoxias.- Otto Granados 

La Razón: Imaginemos por un momento que, por las razones que sean, se produce un relevo en la 
dirigencia del SNTE. Y el nuevo presidente tiene la mayor voluntad de cooperar con las reformas. ¿Es 
eso suficiente para llevarlas adelante? No. Para empezar, el SNTE es una hidra de 59 secciones 
sindicales que operan de manera muy heterogénea, que tienen relaciones políticas conducidas con 
una dinámica muy peculiar tanto de cara a su dirigencia nacional como a sus respectivos 
gobernadores y partidos, y que se mueve mediante redes de poder sostenidas por diversos equilibrios, 
unos frágiles y otros eficientes para efectos del control central que sobre ella se ejerce en al menos 
dos sentidos.  

Uno es que el titular del registro definitivo otorgado por los tribunales laborales, federales y estatales, 
para el manejo de la relación colectiva de trabajo con la SEP y los gobiernos locales, es el Comité 
Nacional del Sindicato, no las secciones ni otro sindicato. Es decir, hay sindicato único y relación 
centralizada. Y el otro que las cuotas sindicales que Hacienda y la SEP entregan al sindicato son 
administradas por él y luego distribuidas discrecionalmente a las secciones. (Pág. 2) 
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* Fronteras de la Ciencia.- Fernando Fuentes 

Ovaciones: La situación del país es grave, uno de cada dos mexicanos es muy pobre viven en 
desgracia, los jóvenes cada vez tienen menos posibilidades de estudiar una carrera y mucho menos 
trabajar, su futuro se ve incierto por ejemplo los estudiantes que presentan un examen para 
incorporarse a una carrera en el IPN uno de cada cinco es aceptado y no porque hubieran reprobado 
el examen sino porque ya no hay cupo, la frustración es enorme para ellos, en el periodo panista y de 
la entonces secretaria de Educación Pública, Vázquez Mota, no se construyó ni una vocacional más en 
demérito de los estudiantes, cohabitó y negoció con Elba Esther Gordillo a la que ahora critica y no 
enfrento cuando lo pudo hacer, estando al frente de la SEP. (Pág. 4) 

* Horizonte Económico.- David Colmenares Páramo 

El Sol de México: Es en la “doble negociación” donde muchos han incrementado los días de 
aguinaldo llegando a conceder a sus maestros 90 días, es el caso de Oaxaca e Hidalgo por ejemplo, 
sin embargo la SEP, que es la entidad intermediaria entre los estados y Hacienda, sólo reconoce 40 de 
esos 90. Chiapas acaba de firmar los 90 días, incremento que dudo sea reconocido por la SEP y en el 
futuro, o se pagan con recursos estatales que no tienen o entrarán al círculo perverso de la política de 
anticipos de calendario y una insuficiente transferencia extraordinaria de recursos, con un déficit que 
nunca se regulariza, que sin embargo crece año con año, de tal forma que cada vez es más corta la 
duración del presupuesto normal y se adelantan las angustias presupuestarias de las entidades. (Pág. 
4-Finanzas) 

* Alto el pago de suministro de Luz del Monumento del Bicentenario  

Excélsior: En los primeros cuatro meses de operación del Monumento del Bicentenario Estela de Luz 
se gastaron más de 178 mil pesos por el pago del suministro eléctrico que lo mantiene encendido. De 
acuerdo con los recibos que la CFE cobró a la empresa III Servicios, residente de la obra, entregados 
este medio informativo por medio de una solicitud de información pública realizada a través del IFAI, la 
Estela de Luz tuvo su mayor consumo energético durante el primer mes de funcionamiento, luego de 
que el espacio fue inaugurado por el Presidente Felipe Calderón el 7 de enero pasado. A ese periodo 
correspondió, además, la realización del acto inaugural, organizado por el Conaculta, con una 
inversión de 3.8 millones de pesos. (Págs. 1 y 9-Comunidad) 

SECTOR EDUCATIVO 

* 10 de cada 4 escuelas tuvieron acceso a internet en el ciclo escolar pasado 

El Sol de México: En Puebla, 4 de cada 10 escuelas tuvo acceso a internet durante el ciclo escolar 
2010-2011, según el informe del Sistema Ejecutivo Nacional de la propia Secretaría de Educación 
Pública, en cuanto a los recursos tecnológicos que tuvieron para el desarrollo del aprendizaje y a 
habilidades digitales en alumnos y maestros. (Pág. 6-República) 
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* Descalabro financiero en la UAEM 

La Jornada: El Rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Alejandro Vera Jiménez, 
solicitó a la Federación cubrir el déficit de la institución, de 280 millones de pesos, para impedir un 
descalabro financiero mayor. Anunció que gestionará apoyo ante la Subsecretaría de Educación 
Superior y la Subsecretaría de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, junto con el 
gobernador Marco Antonio Adame Castillo, a fin de garantizar la viabilidad de la universidad y luego 
planear su crecimiento. (Pág. 27) 

* Inicia paro de labores la Sección 22 

La Jornada: La Sección 22 del SNTE iniciará este lunes un paro indefinido de labores, efectuará 
cuatro marchas e instalará un plantón en 20 cuadras alrededor del zócalo de esta capital, debido a que 
considera insuficiente la respuesta del gobierno estatal a su pliego petitorio, informó en conferencia de 
prensa el dirigente magisterial Azael Santiago Chepi. El viernes pasado fue el último día de clases para 
los alumnos de las escuelas donde laboran los más de 70 mil trabajadores adscritos a la Sección 22 
del SNTE. 

Solamente 45 mil estudiantes de la entidad continuarán con el Ciclo Escolar 2011-2012 sin, pues casi 
3 mil maestros agrupados en la Sección 59 del SNTE no pararán labores, informó Miguel Silva Selvas, 
miembro del colegiado de asuntos laborales de dicha sección. Silva señaló que no han recibido 
respuesta del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca, pero en caso de realizar protestas 
evitarán afectar a los estudiantes. (Pág. 27) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Segunda Cumbre México-Comunidad del Caribe 

Excélsior: El Presidente Felipe Calderón participará en Barbados en la Segunda Cumbre México-
Comunidad del Caribe, en la que e buscará fortalecer el diálogo político con la región caribeña, así 
como el comercio y las inversiones. También conocerá los temas que son prioritarios para el Caricom 
(llamado así por las siglas de su nombre en inglés, Caribbean Community) en relación con el G20 y 
transmitirá sus planteamientos centrales durante la cumbre a celebrarse en Los Cabos el 18 y 19 de 
junio próximo. (Pág. 4) 

* Calderón invita a los ciudadanos insaculados a participar con el IFE 

Excélsior: El Presidente Felipe Calderón Hinojosa invitó a los ciudadanos que resultaron insaculados 
por el IFE para ser funcionarios de casilla en las próximas elecciones a participar en dicho proceso. 
(Pág. 11) 
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* Gasto innecesario 
 
Reforma: A tan sólo unos meses de acabar el sexenio, dos dependencias federales –el IFAI y la 
Semarnat- buscan mudarse a nuevos edificios al sur de la ciudad, lo que se traduciría, de concretarse, 
en un desembolso de mil 804 millones de pesos. (Ocho Columnas) 
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En México, rezagada la educación a distancia 
KARINA AVILÉS 

Para el año 2018, la Universidad Abierta y a Distancia de México (Unad) –proyecto creado hace dos 
años por la Secretaría de Educación Pública (SEP)– tendrá una matrícula de 150 mil alumnos, lo que 
“la ubicaría por encima de la mayoría” de las instituciones educativas nacionales en términos de 
población estudiantil “y estaría en el concepto de lo que se conoce como megauniversidad”, según 
estimaciones de la dependencia. 

Sin embargo, las opciones de enseñanza no presenciales no logran permear en la sociedad, como 
pretende el gobierno, pues sólo uno de cada 10 jóvenes realiza estudios superiores mediante alguna 
modalidad en línea. 

Esto, pese a que la matrícula no escolarizada en el país se duplicó al pasar de 180 mil a 355 mil 
alumnos en cinco años. En países como Brasil estos esquemas han tenido un crecimiento 
exponencial. En 2000, menos de mil 500 brasileños estaban inscritos en alguna modalidad educativa 
vía Internet, pero actualmente la cifra ascendió a más de un millón. 

Opción para sectores excluidos 

En el ciclo vigente, la Unad cuenta con 50 mil alumnos y se ha constituido en una opción para sectores 
excluidos: adultos mayores, indígenas y personas con algún tipo de discapacidad. 

Hoy día, mil 448 alumnos tienen alguna discapacidad motriz o visual, de los cuales 531 son mujeres y 
917 son hombres. Además, 502 estudiantes son adultos mayores, la mayoría de los cuales presentan 
algún grado de marginación socioeconómica. 

Aunque el número aún es bajo, 23 alumnos de la Unad son hablantes de lenguas indígenas, la 
mayoría de la cultura maya. 

Por otro lado, a marzo de 2012, más de mil estudiantes residentes en 65 países estaban inscritos en 
dicha universidad. Las cinco naciones con mayor porcentaje de alumnos son Estados Unidos (64 por 
ciento); Canadá (6 por ciento), Alemania y España (3 por ciento, respectivamente) y Chile (2 por 
ciento). 

Las carreras de más demanda por mexicanos residentes en el exterior son mercadotecnia 
internacional, administración de empresas turísticas, gestión y administración de pequeña y media 
empresas, desarrollo comunitario e ingeniería en tecnología ambiental. 
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La Unad ofrece 12 licenciaturas y una carrera de técnico superior universitario (TSU). Además hay 
estudios en matemáticas, seguridad pública y mercadotecnia internacional y las ingenierías en 
biotecnología, desarrollo de software, energías renovables, logística y transporte y telemática. 
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Inicia la sección 22 paro indefinido y plantón en el centro de 
Oaxaca 

JORGE A. PÉREZ ALFONSO 
Corresponsal 

Tiene previsto realizar cuatro marchas y ocupar 20 cuadras en el primer cuadro de la capital 

Disgusto entre el magisterio por la impunidad de Ulises Ruiz y colaboradores: Santiago Chepi 

 
Este lunes comienza el paro convocado por la sección 22 del SNTE. La sección 59 seguirá atendiendo 

a 45 mil estudiantes 

Oaxaca, Oax., 20 de mayo. La sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) iniciará este lunes un paro indefinido de labores, efectuará cuatro marchas e instalará un 
plantón en 20 cuadras alrededor del zócalo de esta capital, debido a que considera insuficiente la 
respuesta del gobierno estatal a su pliego petitorio, informó en conferencia de prensa el dirigente 
magisterial Azael Santiago Chepi. 

En conferencia de prensa que ofreció este domingo junto con integrantes de la comisión negociadora 
ampliada de la sección 22, consideró que uno de los temas en que menos avances hay es la justicia, y 
recordó que en días pasados se cancelaron órdenes de aprehensión emitidas en contra del ex 
gobernador Ulises Ruiz Ortiz y sus colaboradores por desfalcos al erario, pues la Secretaría de la 
Contraloría y la Procuraduría General de Justicia del Estado integraron mal los expedientes. 
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Santiago Chepi señaló que el magisterio considera que no hay cambios entre la administración anterior 
y la que encabeza Gabino Cué, y no descarta que hayan llegado a “un arreglo”. 

Recordó que la Suprema Corte de Justicia de la Nación señaló a Ruiz Ortiz como autor intelectual de 
la represión contra la sección 22 e integrantes de diversas organizaciones sociales durante el conflicto 
político-social de 2006 y 2007. “Exigimos justicia y que la impunidad no sea la bandera o el reflejo de 
este gobierno, que llegó con mucha expectativa y que a un año y tres meses sigue sin dar respuesta al 
pueblo de Oaxaca en materia de justicia”, dijo. 

El plantón magisterial estará delimitado por las calles Morelos, Fiallo, Reforma, Colón, Las Casas, 20 
de Noviembre y Porfirio Díaz. La calle Guerrero quedará abierta para el ingreso de equipos de rescate 
en caso de contingencia. El comité ejecutivo seccional se ubicará en el kiosco del zócalo. Los 
comerciantes que apoyan a la sección 22 se instalarán en el andador turístico. 

El viernes pasado fue el último día de clases para los alumnos de las escuelas donde laboran los más 
de 70 mil trabajadores adscritos a la sección 22 del SNTE. Solamente 45 mil estudiantes de la entidad 
continuarán con el ciclo escolar 2011-2012 sin, pues casi 3 mil maestros agrupados en la sección 59 
del SNTE no pararán labores, informó Miguel Silva Selvas, miembro del colegiado de asuntos 
laborales de dicha sección. 

Indicó que los maestros de la sección 59 operan en 450 planteles de la entidad. “Tenemos un 
compromiso con los niños y los padres de familia, así que tenemos que cumplirlo. No realizaremos 
ninguna acción que ponga en peligro el ciclo escolar”, dijo. 

Informó que en febrero la sección 59 entregó su pliego petitorio al gobierno de Oaxaca, que incluye, 
entre otras demandas, que cesen las retenciones salariales, se certifiquen documentos de alumnos 
que toman clases en escuelas y módulos donde labora la sección 59, y se entreguen uniformes y útiles 
escolares. Asimismo, expresa su rechazo a la persecución laboral. 

Silva señaló que no han recibido respuesta del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca, pero 
en caso de realizar protestas evitarán afectar a los estudiantes. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/05/12 ESTADOS 27 

 

Pide la Autónoma de Morelos ayuda federal para resolver crisis 
financiera 

RUBICELA MORELOS CRUZ 
Corresponsal 

Cuernavaca, Mor., 20 de mayo. El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
Alejandro Vera Jiménez, solicitó a la Federación cubrir el déficit de la institución, de 280 millones de 
pesos, para impedir un “descalabro financiero mayor”. 

Anunció que gestionará apoyo ante la Subsecretaría de Educación Superior y la Subsecretaría de 
Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, junto con el gobernador Marco Antonio 
Adame Castillo, a fin de garantizar la viabilidad de la universidad y luego planear su crecimiento. 

Entrevistado en su oficina, el rector afirmó que solicitó a los cuatro candidatos a la gubernatura que 
quien gane aumente el presupuesto a la UAEM para ajustarlo a sus egresos y acabar con el déficit que 
ha acumulado en 20 años. 

El pasivo que más le preocupa son las pensiones y jubilaciones. Según Vera Jiménez, no existe una 
partida específica (ni federal ni estatal) para pagar esas prestaciones, que actualmente suman 100 
millones de pesos. 

Vera Jiménez agregó que a lo anterior se suma el pago de estímulos a profesores investigadores –la 
Federación solo cubre 30 por ciento de esta erogación– y de horas de docencia no reconocidas. 

“Con 40 millones del estímulo, más 60 millones por horas no reconocidas, estamos hablando de otros 
100 millones de pesos. Entonces el déficit es de 200 millones de pesos sólo en esos rubros, y si 
agregamos prestaciones ligadas o no ligadas y otras por contratos colectivos, llegamos a 280 millones 
de déficit”, dijo el rector. 

La universidad recibe un presupuesto anual de casi 800 millones de pesos, más subsidios 
extraordinarios. En total, ingresan cada año mil 200 millones de pesos, pero necesitan mil 400 millones 
para no tener pasivos. 

“La matrícula es de 21 mil estudiantes, y cada año intentan ingresar 12 mil, de los cuales sólo entran 6 
mil porque no tenemos más espacios, pese a que la mayoría de los jóvenes aprueba el examen”, 
reconoció Vera Jiménez. 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/05/12 CAPITAL 33 

 

Emite la UACM convocatoria de nuevo ingreso para 3 mil 800 
estudiantes 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Al lanzar ayer su convocatoria de nuevo ingreso, la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM) informó que recibirá a 3 mil 800 estudiantes de nuevo ingreso en sus cinco planteles. 

Para esta convocatoria serán concursados 2 mil 657 lugares; el resto de lugares los ocuparán 
estudiantes egresados del Instituto de Educación Media Superior (IEMS), que tienen pase automático, 
y aspirantes que en el anterior proceso de ingreso quedaron en lista de espera. 
 
La institución informó que, como se hace todos los años, si el registro de aspirantes es superior a los 
lugares disponibles y se hará una selección mediante un sorteo ante notario público. Los resultados del 
sorteo se publicarán el domingo 3 de junio de 2012 en la página electrónica de la UACM 
(www.uacm.edu.mx) y en un periódico de circulación nacional. 
 
La UACM imparte las licenciaturas en arte y patrimonio cultural, ciencia política y administración 
urbana, ciencias sociales, comunicación y cultura, creación literaria, filosofía e historia de las ideas, 
historia y sociedad contemporánea, y promoción de la salud. 
 
También ofrece las ingenierías en software, sistemas electrónicos y de telecomunicaciones, sistemas 
de transporte urbano, sistemas electrónicos industriales y sistemas energéticos. 
 
La UACM cuenta con cinco planteles: Casa Libertad y San Lorenzo Tezonco, en la delegación 
Iztapalapa; Centro Histórico, en Cuauhtémoc; Del Valle, en Benito Juárez, y Cuautepec, en Gustavo A. 
Madero. 
 
Por otra parte la coordinación ejecutiva del Sindicato Único de Trabajadores de la UACM (Sutuacm) 
señaló que desconoce la asamblea que se efectuó el 20 de abril pasado, convocada por un grupo de 
trabajadores afines a la rectora, Esther Orozco, en la que se aprobó regresar a sus mil 200 afiliados las 
cuotas sindicales. 
 
La coordinación ejecutiva del gremio de la universidad señaló que la citada “asamblea es ilegal e 
ilegítima, pues se convocó violando los estatutos de nuestro sindicato y el reglamento del Consejo 
General de Representantes. Además, participaron poco más de 200 sindicalizados universitarios, es 
decir, ni siquiera 20 por ciento de los afiliados. En consecuencia, la Secretaría General del Sutuacm no 
acompañará los acuerdos de una asamblea ilegal”. 

 

http://www.uacm.edu.mx/


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/05/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 35 

 

La participación de científicos, básica para solucionar problemas 
del país 

EMIR OLIVARES ALONSO 

La comunidad científica debe ser activa en la creación e impulso de una política real de ciencia y 
tecnología. “No podemos esperar a que los tomadores de decisión den el primer paso”, sostiene 
Blanca Elena Jiménez Cisneros, nueva vicepresidenta de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC). 

Electa en ese cargo por la mayoría de los miembros del organismo, para el periodo 2012-2014, la 
investigadora del Instituto de Ingeniería de la UNAM subraya en entrevista con La Jornada que 
impulsará la participación científica en la resolución de los problemas nacionales. 

Para ello, apunta, más que trabajar por disciplinas se deben hacer redes por temas estratégicos. “Hoy, 
estamos organizados por disciplinas y es difícil encontrar las contribuciones al país de esa manera; 
hay que transformar la visión, que investigadores de diversas áreas aborden un mismo tema y así 
aportar soluciones desde diferentes perspectivas. Hay varios temas: educación, energía, seguridad. 
Tenemos la capacidad para atacarlos, pero de forma integral; estos grupos de trabajo serían 
interdisciplinarios y así dar no sólo la componente técnica, sino la económica, social y no dejar a un 
lado la situación actual”. 

–¿En qué tópicos urge la participación de los científicos? 

–En las formas de gobierno; México está hecho bolas, muy revuelto en la expresión de esa democracia 
que queremos que nazca y no encontramos. Otro es una mejor administración del marco legal, que es 
deficiente y se aplica poco. La discusión sobre recursos energéticos como fuente de ingresos es 
indispensable; ¿qué pasaría si mañana el petróleo ya no es importante, de qué viviría este país? 
También sustentabilildad, salud, seguridad alimentaria, política hacendaria, pérdida de biodiversidad, 
pobreza y equidad, cambio climático, biotecnología, formas alternas para combatir el narcotráfico y la 
inseguridad, erosión social y cultural. Hay muchos. 

–¿Qué problemas identifica en el sector? 

–En primer lugar hay que inyectar un apoyo decidido no sólo con más recursos, sino fortalercer las 
plazas y aumentar la cifra de científicos. México tiene muy pocos investigadores, 300 por cada millón 
de habitantes, lejos de los 600 por millón de Turquía, que no es un país desarrollado. 

“Enfrentamos el envejecimiento de la planta académica y que no hay plazas para los jóvenes, pese a 
que hemos tenido un programa de becas de Conacyt que cada año aumenta en 10 por ciento el 
número de becarios, pero las plazas no crecen. Formamos recursos humanos muy buenos, pero al  
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final no fortalecen las instituciones, privadas y públicas, de investigación. Es un problema que no se 
solucionará con la jubilación; necesitamos nuevos centros y se requiere una política sostenida, basada 
en cuántos y qué tipo de científicos necesitamos y para qué áreas. 

“No obstante que el presupuesto es poco, no se apoya de la misma manera a todas las áreas: se ha 
dado un predominio a las ciencias exactas e ingenierías en detrimento de las sociales y humanidades.” 

–¿Cómo lograr que los académicos se relacionen con la industria y los políticos? 

–Acercándonos. Los académicos podemos dar el primer paso, comenzando a trabajar propuestas muy 
concretas para ofrecerlas al sector empresarial y al gobierno. 
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“Pondremos un plan sobre el futuro de la ciencia enfrente a los 
tomadores de decisiones” 

 

“¿En qué momento decidí dedicarme a la ciencia? No lo sé”, pero los caminos que llevaron a José 
Franco a la física, y después a la astronomía, si no fueron del todo azarosos, sí se construyeron en 
una serie de eventos afortunados. Lo que sí es una certidumbre es la conducción de ese trayecto 
acompañándose de un buen rock and roll. 

De “chaval”, el primer guiño fue con seguridad las lecturas y viajes interestelares de Los supersabios, 
comic donde un grupo de estudiantes de ciencia y sus conocimientos era los protagonistas. En la 
secundaria tuvo su primer acercamiento con la física y la química, las disfrutaba. 

Ya en la Prepa 4, en el último año tenía que decidir en qué rama del conocimiento se enfocaría. Y no 
estaba listo, como ninguno, dice, pero mientras tomaba la decisión el joven no se veía en una 
profesión usual, eso estaba claro. 

¿Qué había por descubrir (o qué era de lo que menos sabía)?: física, matemáticas y filosofía. Terminó 
por las primeras dos, en donde el área le permitiría matar dos pájaros de un tiro. 

Después, ya en la Facultad de Ciencias de la UNAM no estaba seguro de en lo que se había metido, la 
física no era exactamente lo que creyó. Años antes se reunía con sus amigos y tocaba la guitarra en 
su grupo de rock, la pasaba bien. 
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¿Música o física? Decidió la primera, aunque notaría que el ambiente de los clubes nocturnos era poco 
atractivo, sórdido, dice. Y aunque no estaba muy convencido, el actual presidente de la Academia 
Mexicana de Ciencias (AMC) regresó a terminar su carrera. 

Pero mientras más conocía de física más le interesaba y al final de la licenciatura realizó su tesis en 
astrofísica, y tuvo la oportunidad de seguir sus estudios de posgrado en la Universidad de Wisconsin, 
EU. “Hay decisiones que se convierten en aciertos y esta fue una de ellas”, apunta en entrevista. 

Pero ese es otro rock and roll… este: Sotavento. Ese fue el nombre del grupo con el que Pepe Franco 
y sus compañeros de generación les dio fama en Wisconsin. 

Una vez en el posgrado, fundaron la Asociación de Estudiantes Latinoamericanos de la universidad, 
donde hacían “peñas latinas”, en un “ambiente de frescura y libertad”.   

Sotavento se componía por colombianos, puertorriqueños, “un gringo que había vivido en Perú y 
tocaba la quena como dios”, un español, varios estadunidenses más y el mexicano. La mezcla de 
ritmos y sonidos fue un éxito y aunque los fines de semana eran de fiesta y tocadas, Franco llevaba la 
escuela con mucha eficiencia: fue el primero en doctorase en su generación. 

Al término, le ofrecieron oportunidades de trabajo en EU, pero regresó a México, a enfrentar la 
realidad. Eran principios de los ochenta y la devaluación del peso en 1982 tenía al joven investigador 
con un salario menor al que tenía como estudiante, fue una época difícil. 

DIVULGACIÓN ESTELAR. No obstante, la astrofísica era su pasión y la desempeñó con estudios y 
modelos teóricos sobre el medio interestelar, ahí donde el universo se ve medio vacío, pero que en 
realidad es clave para la formación de estrellas. 

Esas regiones, explica, está lleno de gas y polvo interestelar, que puede ser excitado por diversas 
fuentes, radiación estelar, una supernova o algunas galaxias en colisión. 

Esto provoca excitar y calentar el gas, perturbaciones que lo acumula en elguans regiones para formar 
nubes que, si se ponen densas, pueden convertirse en zonas de formaciones de estrellas. 

Y todo esto lo hacía con un lápiz y papel, y mucha imaginación matemática, como si fuera su deporte 
favorito como si rasgueara la guitarra. Aunque para modelos muy complejos ya hay computadoras. 

Pero en el Instituto de Astronomía, del que fue director y permanece como investigador, tiene una 
tradición menos matemática y más divulgativa. Tarea a la que bien se ha acoplado el astrónomo, quien 
también es coordinador de Divulgación de la Ciencia en la UNAM y artífice del evento de la Noche de 
Estrellas. 
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Comunicación y divulgación de la ciencia, son temas en los que nunca ha estado ajeno, incluso desde 
su estancia en Wisconsin, y que dice impulsará de manera más agresiva al frente de la AMC, donde 
recientemente asumió la presidencia. 

Porque para el astrofísico, cuando te das cuenta, como profesional de la ciencia, que el tema no está 
en la agenda nacional y no es importante en el país, hay un gran incentivo para hacer una labor más 
intensa. 

“La motivación de la Noche de Estrellas fue darle a una sociedad ávida de conocimientos, con muy 
poco contacto con la tecnología y darle una ventana para encontrarse con el conocimiento, y la 
respuesta fue abrumadora. Fue en este evento que nos dimos cuenta de que la divulgación era una 
labor importantísima para el futuro de este país”. 

Pero difundir el conocimiento y convencer a los mexicanos de que es importante es también una 
herramienta para hacerse de adeptos, de una sociedad que proteja y se preocupe por lo que sucede 
con su ciencia y tecnología, por sus recursos, por su avance. 

“La sociedad civil es un elemento importante de cambio, son ellos quienes hacen las revoluciones y 
modifican los quehaceres mundiales. Si queremos que la ciencia tenga un plano importante en las 
prioridades nacionales, necesitamos el apoyo de la sociedad, por lo que hay que ciudadanizar la 
ciencia y trabajar para saber cuáles son los problemas del país que deben ser resueltos por los 
científicos y tecnólogos del país”. 

POLÍTICA CIENTÍFICA. José Franco recibe la presidencia de la AMC en tiempos electorales aún, pero 
poca injerencia puede tener ya en las plataformas de los candidatos a la presidencia de la república. Él 
está un poco más reservado a lo que le tocará con el nuevo titular del Ejecutivo, comenta. 

Aunque reconoce que hay un gran avance en el discurso, el candidato de la izquierda ha planteado 
una proyección de la ciencia donde se utilice como motor del desarrollo nacional, en tanto que el 
candidato puntero también ha mostrado interés por avanzar en el sector. “A diferencia de años 
pasados, donde el desdén era total, ahora los candidatos tienen a la ciencia y tecnología como un 
agente de cambio y desarrollo para el país. Pero tenemos que ir más allá del discurso, recordemos que 
tenemos una Ley que obliga a invertir el 1 por ciento del PIB (Producto Interno Bruto) a ciencia y 
tecnología y que no se ha cumplido”. 

Por ello, señala que la Academia Mexicana de Ciencias planteará al próximo presidente de la república 
un esquema sobre el futuro para la ciencia. “Habrá un cambio en el poder Ejecutivo, pero también en el 
Legislativo, ellos son los que toman las decisiones por lo que debemos formular un plan para 
ponérselos enfrente”.Aunque nos quedaríamos cortos sólo con estos sino involucramos también a la  
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industria, añade, a los tomadores de decisiones privados, quienes son los más alejados del proceso 
científico y tecnológico en el país. “Convencerlos es una batalla a ganar”. 

Franco estará en la presidencia de la AMC los próximos dos años, y dice que buscarán proyectos 
nuevos con el poder Judicial, incidir en el tema de la inseguridad y crimen organizado, así como 
organizar esa agenda ciudadana sobre los problemas que resolverán los científicos. 

Hay muchos procesos, puntualiza, en donde sólo buscará acelerar procesos que la institución ha 
realizado durante décadas, lo que es seguro es que no cerrará ninguno de los capítulos pendientes de 
la ciencia nacional, acepta, aunque sí aspira a dar puros pasos hacia delante. 
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